## FRANCISCO DIEGO SANTOS

## EPIGRAFIA ROMANA DE ASTURIAS



## INSTITUTO DE ESTUDIOS ASTURIANOS

PRINCIPADO DE ASTURIAS

OVIEDO - 1985

## ESTELA DE NICER LA CORREDOIRA (VEGADEO)



NICER
CLVTOSI

OCARI
ACA
PRINCI
PIS·AL
BIONV
M·AN
LXXV
HICSEST (10)

Nicer / Clutosi / C(enturia) Cari/aca / Princi/pis Al/bionu/m an(norum) / LXXV. / Hic s(itus) est.

Alt. 1,15 m.-Anch. 0,32.

Es una lápida de pizarra, encontrada, en enero de 1933, en el lugar llamado La Pedreira, en La Corredoira (Vegadeo). En

1942 estudió la lápida el Sr. García Bellido, en casa de su descubridor Venancio Pérez y Pérez.

Fue traída más tarde al Museo Provincial de San Vicente, y se le ha unido un pequeño trozo de la parte superior izquierda, que apareció ya roto, al ser descubierta la lápida.

En la cabecera hay una media luna, sostenida por una especie de trípode. El Sr. García Bellido, en su estudio, compara este símbolo con el de las estelas oicomorfas de Poza de la Sal (Burgos). A la izquierda, como pendiendo de una línea que señalara el horizonte, cuelga un pequeño disco solar radiado.

Leemos como nombre del difunto Nicer, por Niger; dado lo impreciso del trazo transversal. También el Sr. García Bellido leyó Nicer. En el nombre del padre, Clutosi, encontramos una de las múltiples variantes de las formaciones Cloutius o Clutius, Cludius o aquí Clutosus.

Pertenecía el difundo a la centuria o civitate Cariaca, que no puede tener en el Noroeste otro carácter que el de gentilicio (1).

El notable título de Nicer es el de Príncipe de los Albiones. Formaban éstos la primera de las tribus del convento lucense, citadas por Plinio (N.H., IV, 111), a partir del río Navia, 'río de los Albiones Ναουιαλουιόνων para Tolomeo (II, 6, 4).

El título de princeps (principis en la lápida por el nominativo), lo encontramos dudoso en Caisaros Cecciq(um) pr(inceps) de Paredes de Nava (Palencia), v. Ramos Loscertales, Hospicio y clientela en la España céltica, en Emerita X, pág. 319); y sobre todo en inscripciones de Africa (v. Revue Archéologique, 6e. série, t. L, 1957, núms. 201-204). En conventus Lu-

<sup>(1)</sup> Dada la forma adjetiva de Cariaca, no procede entender por c(astello) el signo · ⊃ que M.ª Lourdes Albertos acertadamente interpreta, en general, por castello y no centuria gentilicia (ABLugo, 23). En sentido gentilicio se ha de entender también en otras inscripciones civitate Org(e)nom(escus) (CIL II, 6301) o civus org(e)nom(escus) de Collía (núm. 36). Para el nombre de Cariaca tenemos apoyo en Caricus, Carianus, Carus, nombres personales, y el epíteto de Mars Cariociecus o el dios Cara-dudius de Astorga (CIL II, 5612; 5663).

censis es el único que nos presenta la institución de los príncipes indígenas, testimoniados en esta estela y en otra de Lugo ( $IRG\ II$ ,  $50 = IRLU\ 34$ ).

Garcia Bellido, Los Albiones del Noroeste de España y una estela hallada en el occidente de Asturias, en Emerita, XI, pág. 418.—Alvaro D'ors, Emerita XII, pág. 123.—Caro Baroja, Materiales para el estudio de la lengua vasca..., pág. 123.—Adrados, El sistema gentilicio decimal, pág. 131.—M.ª Lourdes Albertos, Organizaciones suprafamiliares, 32; ABLugo, 23.